

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono 27. — No se devuelven los originales.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. 3'75 pes.
Fuera de la capital, un trimestre. 4'50 id.
Anuncios y otros insertos, precios por línea.
Todos los pagos anticipados.
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono 27

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Martes 17 de Octubre de 1916.

Año XXXII—Núm. 9.931

Notas municipales

La cuestión de las subsistencias.—La reunión de ayer.—Para hoy.

A las doce de ayer mañana se celebró en el Ayuntamiento, una reunión de concejales, harineros y trigueros, que presidió el alcalde accidental, señor Mirat, con el objeto de tratar de arbitrar trigo para solucionar la crisis que pudiera surgir durante el próximo invierno, dados los precios a que los granos han de cotizarse seguramente.

A la reunión asistieron los fabricantes y almacenistas señores Oivera, Hijos de L. Marcos, L. Imán García Romo (don J.), Martín (don F.), Capdevila, Herrero (don S.) y Santos Alén, mas los concejales señores Iscar, Romano, Sánchez Pérez, Vázquez de Parga, Pérez Criado, Estefanía, Clairac, Mece, Montero y algún otro.

El señor Mirat explicó el objeto de la reunión, y durante largo rato los asistentes a ella cambiaron impresiones, para buscar el medio más adecuado para solventar la crisis universal, facilitando al Ayuntamiento, ahora que el trigo se vende al remunerador precio de 64 y 65 reales, una cantidad suficiente (30 ó 40.000 fanegas), para convertirlos en harina y poder expendir pan al precio más económico posible.

En el cambio de impresiones se fijaron las dos orientaciones siguientes:

1.ª Que el Ayuntamiento, por medio de los negociantes adquiera la mayor cantidad de trigo, tomando por base la cotización actual del trigo en el mercado; pignorario en los Almacenes Generales de Depósito, y la diferencia que existiera entre el precio de la pignoración y el valor total, se comprometerían a garantizarla los fabricantes, almacenistas y el Ayuntamiento; y

2.ª Citar a una reunión para hoy, a las once, a los siguientes rentistas para ver si pueden reservar, a disposición del Ayuntamiento, la cantidad determinada y proporcional de sus rentas.

Y terminó la reunión.

He aquí ahora la lista de los señores rentistas que han sido citados por el señor Mirat para que asistan a la reunión de hoy:

Doña Patrocinio Murga, don Fernando Quintano, señor Administrador del Conde de Ardales, don Riquelme Sánchez, don José Sánchez Gallego, don Antonio Vázquez de Parga, don Carlos Mediano, don Andrés García Tejado, señor Administrador del Duque de Tamames, doña Tomasa Mondelo, señores Hijos de Mirat señora Viada de Reinaosa, señor Administrador del Marqués de Cerralbo, señor Presidente del consejo de administración del Asilo de la Vega y don Luis Sevillano.

Doña Elvira Zatarain, don Manuel Somoza, don Ramón Alonso, don Cipriano Durán, don Timoteo Muñoz Orea, don Fernando Hurtado de Mendoza, don Luis Maldonado, doña Isabel Méndez, doña M. Ruiz Zorri la, doña María Villar, don Antonio González, señora Condesa de Crespo Rascón, rector del Colegio de Nobles Irlandeses, señor administrador de doña Matilde Cuadros y de la condesa de Montijo, señor administrador del conde de Troncoso, del duque de la Roca y del duque de Alba.

Don Enrique Esteban Santos, doña Magdalena Sánchez, don Jerónimo Cid, señora viuda de don José Castillo, don Fernando D. Zaballa, don Juan Montero, don Antonio L. de Clairac, don Juan L. de Clairac, don Marcelino Sánchez, señora viuda de Zaballa, señor administrador de don José Solís, doña Eufrosina Villar, señor administrador de don Jacinto Orellana, del marqués de Castel-Moncayo, don Nazario Juanes, don Basilio Martín, don A. gel Méndez y señor administrador del marqués de la Mina, don Elías del Yerro, don José Villar, don Arturo Díez, don Luis Guervós, don Mariano Ortiz, don José Manuel Hernández, don José de la Concha, don Saturnino Charro, señor administrador del marqués de Castellanos, del conde de las Navas, señora viuda de don Sandalio Esteban, don Avelino García y don Matías B. Cobaleda.

obreros panaderos que tienen declarada la huelga, para cambiar impresiones y escogitar la fórmula que solucionase esta discordia.

La reunión duró largo tiempo, sin que pudieran avenirse patrono y obreros. El señor González adujo el hecho de que el trabajador conceptuado de esa manera por los obreros, no tenía dicha naturaleza, pues estaba con él asociado en la explotación del negocio, replicando los obreros a esa manifestación que si tenía la calidad de patrono que se les demostrara documentalmen, aportando la escritura constitutiva de la razón mercantil u otra prueba acreditativa de este hecho.

El señor González prometió confirmar la indicación que había expuesto, mediante la exhibición de testimonios indubitados.

Para la presentación de éstos, acordó el tribunal volverse a reunir el próximo viernes.

Terminada la reunión, procuramos entrevistarnos con los obreros panaderos de casa del señor González, con objeto de indagar los propósitos que abrigaban sobre este asunto.

Con noble ingenuidad nos expusieron que si en la entrevista que se celebre el viernes queda dilucidado que el compañero no asociado es consocio del señor González, en el acto depondrán su actitud; pero que en caso contrario, el paro lo harían efectivo inmediatamente.

Conocida la seriedad del señor González y la veracidad que siempre ha dado a sus aseveraciones, tenemos la certeza de que plenamente demostrará su afirmación, con la que se pondrá término a un conflicto al parecer de pequeña importancia, pero que por sus derivaciones pudiera afectar extraordinariamente a toda clase patronal de panificación.

Por los intereses de obreros y patronos esperamos que esta desavenencia se solucione satisfactoriamente, no dando motivo a la explosión del conflicto.

DE AYER A HOY

El problema de las subsistencias ha merecido atención preferente del alcalde accidental, don Manuel Mirat, que por ello merece el sincero aplauso que le enviamos, y que si lo resolviera durante su interinidad, contaría con la gratitud del vecindario.

Hay que decir, rindiendo honor a la justicia, que los concejales, fabricantes de harinas y negociantes en trigo, han ofrecido su incondicional concurso para resolver cuestión tan árdua y trascendental, y que seguramente harán otro tanto los propietarios que el señor Mirat ha citado para hoy.

Celebraremos que así suceda y que se asegure para el pan de los pobres un precio fijo y al alcance de sus medios económicos.

Siguiera para no repetir aquello de *donde no hay harina...*

Se planea otra huelga que lleva trazas de arreglarse, lo cual celebraremos.

Un delicado escritor, don Juan Domínguez Berrueta, ha publicado una notable obra, *Guta Sentimental* la titula, en la que habla de Salamanca y de sus monumentos y personas con una exquisitez de sentido y una galanura de frase que hacen que el libro no se deje, una vez comenzado, hasta llegar al final.

Comprendo ustedes y me agradecerán el consejo, en gracia al delicioso rato que ha de proporcionarles.

Se acabó el buen tiempo. Octubre se puso serio ayer, y nos mandó un airecillo helado que acabó con los últimos vestigios del verano é hizo que aparecieran capas y gabanes.

La Plaza se perfumó de un olorillo a naftalina, demostrador de lo cuidadosas que son nuestras amas de casa, y sólo falta que caiga el primer chaparrón para que a «toilette» invernal sea completa.

EL DIA EN LA AUDIENCIA

SESION SECRETA

Tuvo lugar en esta forma la correspondiente al juicio oral que ayer empezó a celebrarse en la sección primera, correspondiente a la causa procedente de este Juzgado, que se sigue contra Emilio Barrueco, por delito de estupro.

Dada la índole del delito, no consideramos oportuno dar ningún detalle del hecho que lo motivó, y sólo hacemos constar que después de practicadas las pruebas, se suspendió el acto hasta hoy.

Señalamientos para la semana

Sección primera.

Día 18.—Causa del Juzgado de esta capital, por abandono de niños, contra María Teresa Corral. Ponente, señor Hebrero; fiscal, señor Concha, y defensor, señor Olivera, con el procurador señor Estal.

Día 20.—Otra del mismo Juzgado, por expedición de billetes falsos, contra Valentín González y otra. Ponente, señor Hebrero; fiscal, señor Concha, y defensor, señor Escalada, con el procurador señor Ortega.

Día 21.—Jurado.—Otra del referido Juzgado, contra Gregorio Garrido Blanco, por delito de robo. Ponente, señor Pardo; fiscal, señor Concha, y defen-

sor, señor Estella, con el procurador señor Mancebo.

Sección segunda.

Día 17.—Causa del Juzgado de Ciudad Rodrigo, por lesiones, contra Cavetano López Núñez. Ponente, señor Presidente; fiscal, señor Quintana, y defensor, señor Castro Rodríguez, y procurador, señor Mancebo.

Día 19.—Otra del Juzgado de Peñaranda, por hurto, contra Gabriel Palomero. Ponente, señor Murias; fiscal, señor Concha, y defensor, señor Redondo, y procurador, señor Ortega.

De todos estos juicios informaremos en la forma acostumbrada.

El Licenciado Salvadora.

Notas de sociedad.

Viajes.

Han salido:

Para Biarritz (Francia) nuestro querido amigo el distinguido crítico musical don Adolfo Salazar.

Para Madrid, el ilustre salmantino don Tomás Bretón y sus hijos, los cuales fueron despedidos por el alcalde accidental, señor Mirat, comisiones de la Escuela de San Eloy, de la Diputación provincial y de la comisión organizadora de los conciertos, varios amigos y admiradores, y don Félix Bomati y don Julián Maldonado, parientes del insigne compositor.

Para Valladolid, el comerciante don Antonio Arroniz.

Para Madrid y Barcelona, don Castro Peláez é hijo, que han pasado en esta unos días.

Para Ciudad Rodrigo, nuestro querido amigo don Carlos Domínguez.

Para Galinduste, el farmacéutico nuestro buen amigo don Alfredo García.

Han llegado:

De Nava del Rey, las bellísimas y distinguidas señoritas Amelia Delgado y Gaudencia García.

Peticion de mano.

En Madrid, por el señor Gobernador civil de Cáceres, ha sido pedida la mano de la bella señorita Teresa Menéndez, hermana política de don Diego Hernández, para su hermano don Emilio Serrano, secretario particular del director general de Seguros, señor Armiñán.

La boda se celebrará en breve.

Fallecimiento.

En Villar Ciervo ha fallecido, a la avanzada edad de ochenta y tres años, la madre de nuestro estimado amigo el secretario de esta Delegación de Hacienda, don Santiago Martín Valiente, a quien, como al resto de su familia, hacemos presente nuestro más sentido pésame.

Nuevo licenciado.

Previos brillantes ejercicios, ayer obtuvo el título de licenciado en Derecho el joven don Julián Marcos Rodríguez, hijo de nuestro particular amigo el abogado y concejal don Florencio Marcos Martín.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena.

Varias.

En comisión del servicio, ha sido destinado a la inspección de los ferrocarriles de la séptima región, el capitán de ingenieros de la comandancia de Ciudad Rodrigo, don Felipe Rodríguez.

Misión de estudio

En esta semana llegará a Salamanca, con cinco alumnos premiados, el catedrático de la Universidad de Granada señor Berrueta.

Vienen en excursión de investigaciones artísticas encomendada por el Ministerio al señor Berrueta, para estudios de arte en Galicia.

El itinerario de la excursión es interesante y el amor de nuestro paisano a Salamanca hace aquí un descanso de su jornada para que los estudiantes granadinos conozcan nuestra ciudad.

Según nuestras noticias, los excursionistas habrán salido ayer de Granada. Estarán dos días en el Escorial y otros dos en Avila. A Sa amanca vendrán desde Peñaranda.

Desde aquí seguirán por Zamora y Astorga a Santiago de Galicia.

Visitarán Orense, Pontevedra, Coruña y Lugo. Y regresarán por León y Burgos a Segovia y Toledo.

Sucesos provinciales

Un incendio.

En la villa de Cantalapiedra se promovió días pasados un violento incendio en la casa propiedad de Idefonso Casado Pérez y que habitaba el vecino Francisco Sánchez Gómez con su familia.

Comenzó el fuego por un pajar, inmediato a la casa, y en un momento redujo a cenizas todo el edificio.

Las pérdidas se calculan en unas 300 pesetas.

El incendio fué casual.

El uso de armas.

Por usar armas sin la correspondiente licencia, ha sido denunciado al Juzgado municipal de Ciudad Rodrigo, el vecino Rafael García Lobato.

LETRAS [SALMANTINAS

Un libro de D. Juan D. Berrueta

Ayer fué puesto a la venta un libro titulado *Salamanca*, original del ilustre literato y docto catedrático salmantino, don Juan Domínguez Berrueta.

A través de la primorosa obra late un acendrado amor a nuestra ciudad, hondamente sentido y bellamente expresado, que hace que la última obra del señor Berrueta—de la cual no hacemos hoy más que honrar nuestras columnas con la publicación de uno de sus admirables capítulos—se lea con inefable delectación.

La portada de *Salamanca* la constituye un precioso dibujo, original de don Miguel de Usamuno.

He aquí el capítulo que transcribimos:

“El barrio latino.

Restaurar monumentos es algo peyorativo para la historia y para el arte. Esto ya no es aquello. Las piedras no son las mismas, han perdido su pátina. Con piedras del derruido convento de San Bernardo parece ser que se reedificó la casa llamada hoy de doña María la Brava. La crítica salmantina—alguna vez tiene gracia—bautizó la reedificación con el nombre de *la reforma cisterciense*.

¡Siquiera en esa reforma cisterciense trajeron piedras históricas, para hacer una restauración, aunque fueran dislocadas! Pero cuántas *reformas cistercienses* se he hacen al revés! Se llevan las piedras, ó se pintan los muros de color, se les revoca, con una máscara de cal ó de cemento, para que no se parezca en nada a lo que antes era, para que no recuerde nada de lo antiguo.

¡Renovarse es vivir! Si, volvemos otra vez al dualismo de siempre: el arte y la vida; la poesía y la prosa. Pero si se puede hacer una obra de arte de la vida, ¿por qué no hacerlo? Si con los ojos de la naturaleza no vemos más que el lado útil de las cosas, ¿por qué ceñarnos a no ver con los ojos del arte, que nos revela un mundo ideal, que tiene tanta realidad, acaso la única realidad que hay en la naturaleza?

Una cosa útil y práctica, y prosa de la vida es un asilo y una granja agrícola. Pero si es posible fundar tales instituciones conservando toda la poesía y todo el arte de algún monumento antiguo, en alguna deliciosa vega, con dejos arcádicos de monasterios, y viejas torres de leyenda, ¿por qué destruir lo pasado, para vivir lo presente? ¿Se destruye acaso el árbol para que dé fruto?

La naturaleza vegetal se renueva todos los años, por vivir. Y los árboles se resisten maravillosamente de nueva fronda y de nueva flora—cosas poéticas, y sin embargo, útiles!—en los viejos troncos, en las viejas raíces.

Volvamos al árbol del blasón de Salamanca.

Aunque el puente romano, algún día de imperio del mal gusto, se *restaure* con arcos de ladrillo, y barandillas de hierro; aunque el toro de piedra milenaria se labre con cincel en forma de paralelepípedo rectangular, para darle forma más científica, y más útil, nos queda el árbol universitario, indeformable porque es viviente, y su forma es el principio vital.

Cuidemos de regarlo, para que verdezca todos los años, para que en sus ramas aniden ideas aladas, como golondrinas, de «lejos tierras», que se poseen allí.

Que arraigue muy adentro el árbol del saber. Cuanto más honda su raíz, más elevadas sus ramas. Labor de subsuelo espiritual para alumbrar las aguas vivas de la sabiduría, que no es lo mismo que la ciencia superficial objetiva. Y labor de elevación para orientar las antenas de una telefonía intelectual en comunicación con los entendimientos más escogidos del mundo.

¿Puede hacerse esto desde Salamanca, que no es centro de gran población, ni movimiento de gentes? ¿Por qué no? Precisamente por eso.

Libros, revistas, correspondencia literaria y científica con el extranjero, ¿no llega aquí a diario, lo mismo que a la corte de España?

Visitas personales a París, Berlín, Londres, ¿no se pueden hacer desde Salamanca como desde Madrid?

Una docena de universitarios que laboren seria y fructuosamente, ¿no los puede haber aquí?

¿Qué hace falta entonces para poder llamar centro de estudios a una Universidad... provinciana? ¿El que deje de serlo?

¡Ah! entonces no hay más que una «ciencia central», un laboratorio único, una corte de los reyes, y de los gobernantes de la política y de la sabiduría nacionales, y unas cuevas «centrales» como de nigromancia donde se cultiva el saber oculto y misterioso para los iniciados.

¿Y para eso se han descubierto la imprenta, los trenes rápidos y la telefonía sin hilos?

Volvamos a nuestro árbol, árbol de ideas.

Si no es un árbol «central», único en España, puede ser centro en pequeño, de un campo de trabajo, de cultivo intensivo sin extensas granjas de experimentación.

Puede cultivarse la calidad, no la cantidad de los frutos.

Y, alrededor del árbol, repoblar, co-

mo en tiempos del Conde de Borgoña, un barrio latino. La antigua puebla salmantina, la asentada sobre las tres colinas de San Vicente, San Cristóbal, San Isidro, quedaría dentro de la puebla del renacimiento.

Nada de línea recta para el contorno de la ciudad revidida. Una línea curva partiendo de la puerta de San Bernardo, por las Ursulas, Casa de Santa Teresa, San Boal, Sancti Spiritus, las Bernardas, San Jerónimo, la Vega, los Mostenses, Santiago paseo de San Vicente. Dentro de ese contorno, la ciudad típica, la puebla universitaria, el barrio latino, humanista, el del aspecto inútil de la vida para los *espíritus prácticos*.

Del otro lado del río, el Zurguén, las Salas Bajas, serían el jardín del barrio latino, jardín cuidado y limpio, paseo pintoresco y ameno, con árboles en abundancia, con arroyos y fuentes. El arrabal actual, sin mengua alguna del arte y de la historia, reedificándolo todo, sembrándolo de quintas (villas) podía convertirse en viviendas de escolares y profesores que... «puedan rescibir placer en la tarde, cuando se levantan cansados del estudio».

El Colegio Viejo, el Colegio Trilingüe, fundaciones universitarias que aún conservan piedra sobre piedra ¡qué bien renacerían como residencia de estudiantes en América latina, con becas de viaje y estancia!

¡Aún vive así, con rentas fundacionales, una residencia de irlandeses, en el Colegio del Arzobispo!

Dentro de ese contorno de la ciudad vieja no se permitiría ya más variar el trazado de una calle típica ni revocar la fachada de una casa vieja.

No revocaciones, sino evocaciones de cosas pretéritas.

Restaurar por dentro las viviendas: las que tuvieron arte, conforme a su arte, las demás conforme al vivir moderno, si se quiere. Los palacios señoriales, reconstituirlos, hasta donde fuera posible, como ellos eran.

Conservar dentro de la ciudad típica el carácter de sus *pueblas* ó barrios, con sus iglesias antiguas: San Román de los *bragancianos*, San Julián de los *toreses*, Santo Tomás de los *portugaleses*, San Bartolomé de los *serranos*, San Blas de los *gallegos*, San Boal de los *castellanos*, la *Catedral de los franceses*, y Santiago de los *mozárabes*.

Y amurallar, ¡bombar! a decir, sin acordarnos de los «omnibus tiempos medioevales», cerrar con una verja, como la de la entrada a la biblioteca vieja de la Universidad, si fuera posible, toda esa ciudad ideal, la del barrio latino, para que se respetaran sus fueros de arte, de poesía y de historia».

Juan Domínguez Berrueta.

SUCESOS LOCALES

Joven desaparecida.

Del domicilio de su protector, don Enrique González, que había acogido hace ya mucho tiempo, ha desaparecido la joven Feliciano Herrero, cuyo paradero se ignora.

Dos caídas.

En la Casa de Socorro fué curada ayer mañana la niña Regina Hernández, de nueve años, la cual en su domicilio plaza de San Cristóbal, se produjo una caída, ocasionándose una herida contusa en la región frontal.

También fué curada Isabel Conde, de cincuenta años, la cual presentaba varias heridas en la cara y diversas partes del cuerpo, producidas, según manifestó, a consecuencia de una caída.

Chismografía taurina

La primera tiente

La acaba de celebrar, en su plaza de la pintoresca dehesa de La Nava, el conocido ganadero don Andrés Sánchez (de Buensabás), que como los lectores saben, posee ganado de la que fué vacada de Arribas Hermeros, de Sevilla.

Sin anuncios, en familia, y como queriendo hacer de la tiente lo que debe ser (una seria operación de examen de las reses y no un pretexto para divertirse las gentes), el Sr. Sánchez y Sánchez ha sometido a la dura prueba 42 vaquillas, actuando de tentador el Pontonero.

En la prueba, el acreditado ganadero ha sido inflexible, acoso con exceso, según cuentan personas que han presenciado la operación, pues de las 42 reses tentadas 21 han sido destinadas a morir en el Matadero, después de recibir algunas, ocho y diez puyazos, por cometer la falta de volver la cara en el último.

Las aprobadas lo han sido a conciencia de ser superiores, pues el lector, por la inflexibilidad y dureza con que fueron tratadas las desechadas, puede juzgar el *examen* que harían las aprobadas.

¡Así se hace si es que se quiere dar toros bravos y que no haga falta la tiente de machos, como pretende seguir haciendo el señor Sánchez!

Ahí va mi enhorabuena, ¡mi querido amigo don Andrés!

Otro éxito.

¡Y va tres en la misma plaza y con la misma justicia!

Me refiero al que el domingo obtuvieron en Madrid los novillos lidiados

del notable ganadero de esta tierra y simpático y querido amigo, don José Manuel García.

Basta ver las revistas para juzgar de la bondad de los seis bichos lidiados. El revistero que más y mejor habla de los toros, es el de *La Correspondencia*, el competente P. Alvarez.

Lleva en esta temporada lidiados en la plaza de Madrid, el amigo José Manuel, tres novilladas, de donde se deduce que los toros han sido bravos de verdad y han estado bien presentados en general, a pesar de lo que ciertos descontentadizos revisteros digan, pues la repetición es la mejor prueba de los éxitos obtenidos.

¡Buena camada de toros bravos está dando este año (como el anterior), el distinguido ganadero salmantino, no solo en Madrid, sino en Santander, Coruña, Bilbao, etc.!

¡Que siga así es lo que deseo!

Belmonte en Calzadilla.

Cuando se publiquen estas líneas, acaso ya haya llegado a Calzadilla de Mendigos, propiedad de los señores de Sánchez Cobaleda (don Matías), dueños de la vacada de Trespalacios, el popular torero Juan Belmonte.

El famoso *Catalcimo* viene a pasar unos días en el campo, derribando reses, para lo cual ha enviado desde Sevilla unos caballos, según me dicen.

El Timbalero.

Las oposiciones a alumnos internos.

A las tres de la tarde de ayer comenzaron, en la Facultad de Medicina, las oposiciones a plazas de alumnos internos, presentándose solamente 26 opositores.

Hecho el sorteo, para ver la forma en que había de actuar, correspondió verificar el ejercicio oral a los señores don José Estella y Bermúdez de Castro, don Jerónimo Jiménez, don Francisco Almaraz, don Isafas García Vaqueiro, don Honorio Silva, don Antonio Alonso, don Celedonio Sánchez, don Elías Martín Castilla y don Alberto Tapia Espino.

Hoy continuarán los ejercicios a la misma hora.

SALAMANCA EN EL SENADO

El asunto de la guarnición.

Lo del ferrocarril.

Anticipamos por telégrafo la noticia del interesante debate sostenido en la Alta Cámara por los senadores por esta provincia don Manuel de Semprún y don Nicolás Oliva y Rodríguez.

Ambos dignos representantes se han ocupado de asuntos de vital interés para nuestra ciudad, y han puesto a contribución en favor de su mejoramiento todo su interés y excelente voluntad, que les hace acreedores a nuestros plácemes.

He aquí detallada la parte principal del debate:

«El señor Semprún: He pedido la palabra, señores Senadores, para dirigir un ruego al señor Ministro de la Guerra, mi ilustre amigo, ruego que juzgo de suma importancia y que le hago en cumplimiento de las obligaciones que me impone mi representación parlamentaria. Siendo la ciudad de Salamanca una de las más importantes de Castilla (El señor Oliva: Pido la palabra), no sólo por su vecindad y sus vigorosas fuentes de riqueza, sino también por su vida literaria, científica y artística, es incomprendible que sea tan reducida la guarnición que la defiende y que hasta el presente excepcional se haya desconocido su importancia militar y estratégica. No vea su señoría, señor Ministro de la Guerra, en mis palabras nada que afecte más ó menos directamente a la cuestión internacional, pues ni tengo autoridad para tratar de ese problema, de cuyo tan delicado ni sería patriótico que nos ocupáramos de ello si esto podía constituir un obstáculo a la marcha del Gobierno.

Mi pretensión es más modesta, y sólo se reduce, dentro de los términos, brevísimos, de un ruego, a justificar la necesidad de aumentar la guarnición en aquella capital castellana.

Es incuestionable, señores Senadores, la enorme importancia estratégica que Salamanca tiene: ella constituye el punto principal, el verdadero centro de gravedad de la inmensa frontera portuguesa, que está situada a unos cien kilómetros de la misma; es el nudo de ferrocarriles más importante del Oeste español, y es un centro de carreteras tan de primer orden, que el conjunto de todas ellas forman una tupida red cuyo origen está en la capital del Tormes.

¿Es posible concebir, señores senadores, que población que ocupa tan privilegiada situación de cuarteles, de parques y hospitales, y que tenga por guarnición 75 caballos mal conatos, ó sea un anémico escuadrón? El señor Ministro de la Guerra, que en estas cuestiones tiene una competencia grandísima, por todos reconocida, comprenderá la razón que asiste al pueblo salmantino para reclamar el aumento de aquella guarnición, ya que la que actualmente tiene es irrisoria.

Y como, en mi sentir, los momentos actuales no pueden ser de más oportunidad, por múltiples y poderosas razo-

ALMIDON

nes, que no quiero exponer ahora, por no molestar por más tiempo la atención de la Cámara, abrigo la esperanza de que su señoría atenderá el justísimo deseo de aquella ciudad castellana, que en este caso coincide con los supremos intereses de la defensa nacional, y se dispondrá a llevar a aquella capital, cuando las circunstancias lo permitan, un regimiento de infantería, otro de artillería y a completar este pobre regimiento de caballería, que al presente se halla desperdigado por toda la región.

El señor Oliva: Pido la palabra. El señor presidente: La tiene su señoría.

El señor Oliva: He pedido la palabra para asociarme al ruego formulado por mi digno amigo y compañero de representación, el señor Semprún. Por los motivos expuestos, con tanta elocuencia como discreción, por dicho señor senador, no quiero entrar tampoco en el aspecto topográfico y de política internacional que ofrece Salamanca, distante cuatro pasos de una nación vecina. Encarezco al señor Ministro de la Guerra, a quien he visitado varias veces con este propósito, que complete la guarnición de Salamanca, llevando además fuerzas de infantería é ingenieros.

No he de hacer argumentos ahora demostrando la importancia que tiene el aumento de guarnición, y sólo voy á deducir uno de las palabras pronunciadas por el señor Semprún. El señor Semprún, avocándose en una provincia limítrofe á la de Salamanca, pide guarnición para esa provincia, y precisamente se ha sacado la que había en Salamanca para llevarla á esa otra provincia. Su señoría, pues, ha cumplido noblemente con su cometido de representante de Salamanca al encarecer al señor Ministro de la Guerra que lleve allí guarnición.

Y ya de pie, voy á formular algunos ruegos á otros señores Ministros, que no hallándose presentes, espero que la Mesa tendrá la bondad de transmitirlos.

Voy á referirme primeramente al señor Ministro de Fomento.

En Salamanca el sueño de Faraón se reproduce en la realidad de una manera incompleta, porque los siete años de escasez se van alargando y no se vislumbra el comienzo de esos siete años venturosos de las vacas gordas. El Tormes que no es caudaloso como el Nilo no tiene tampoco sus avenidas que fertilizan sus riberas. Por lo tanto, urge que el señor Ministro de Fomento emprenda esa campaña simpática de las obras hidráulicas en la provincia de Salamanca y lleve al río Tormes todas las obras necesarias de pantanos, que permitan regar aquella cuenca, hoy completamente de secano. Los encinares de aquella provincia están también llenos de todas las plagas que comprende la patología forestal; hay allí la oruga, lagarta, coccido y otra serie importante de destructores, que no permite que la riqueza de sus montes tenga feliz término y no se ceban los hermosos ejemplares, á los que Cervantes, sin perdón de nadie, llamaba por su nombre. Por tanto, urge, no más informes técnicos de los ingenieros, sino, como vulgarmente se dice, poner las manos en la masa, llevándose á la práctica aquellas medidas necesarias para la extinción de esas plagas que tanto dañan los hermosos montes castellanos.

Es preciso también que por el Ministerio de Fomento se utilicen las obras del ferrocarril de Salamanca á Avila, terminado en su primera parte, ó sea de Salamanca á Peñaranda de Bracamonte, restando tan sólo unos veinte kilómetros, siendo insuficiente la cantidad de 750 000 pesetas que se consigna actualmente para unas obras de esa importancia. Yo espero que tanto en el presupuesto ordinario, como en el extraordinario, se fijarán las partidas que permitan su terminación de un modo rápido. Interesa esta obra á toda España, como ya he tenido ocasión otras veces de exponerle ante la Cámara.

Otro ruego ha de dirigir al señor Ministro de Hacienda y de la Gobernación, porque Salamanca, aquella antigua ciudad, espléndida en monumentos que llamaron la atención en los siglos pasados, no tiene en la actualidad un solo monumento, que digo monumento, una vivienda, un albergue mediocre para las oficinas y dependencias del Estado. Allí no hay Gobierno. No hay Hacienda, es decir, no hay edificio donde albergar al Gobierno civil, las oficinas de Hacienda, no lo hay para la granja agrícola, no hay casa de correos y no conocen al Estado en ninguno de aquellos amparos,

de aquellas ayudas de que son merecedoras provincias que, como Salamanca, contribuyen con riquezas tributarias, y yo confío que el Gobierno fijará atención en estos males y pondrá eficaz remedio, á fin de que Salamanca vuelva á su antiguo esplendor.

Apruébese la ley de Ferrocarriles secundarios con articulado que tienda á una realidad que no han tenido hasta ahora para que los veamos llegar á Ledesma, Vilgudino y Sequeros.

Que Salamanca reciba del Gobierno un apoyo fecundo que haga brotar actividades y trabajos públicos que corten la corriente emigratoria hacia Francia, y Salamanca, tan noble como agradecida, sabrá corresponder á los favores que con justicia reclama y yo deseo obtenga de este Gobierno, de cuya mayoría soy el senador más modesto.

El señor ministro de la Guerra (Luque): Pido la palabra. El señor Presidente: La tiene su señoría.

El ministro de la Guerra (Luque): Señores senadores, voy á contestar, con mucho gusto, á los señores Semprún y Oliva.

Ambos señores senadores han hecho una petición verdaderamente de carácter técnico y que yo he escuchado con suma complacencia, pero lo primero que hace falta en Salamanca, para mandar allí guarnición, son cuarteles. (El señor Semprún: Están dispuestas aquellas autoridades á hacer todo cuanto desee su señoría). Hay un cuartel que es propiedad de la Junta de Colegios; se solicitó que ese cuartel se cediera á Guerra y todavía no se ha cedido, sencillamente porque la Junta de Colegios no puede hacerlo sin permiso del ministro de Instrucción Pública. (El señor Semprún: Ese es un trámite.) Hasta que el ministro de Instrucción pública dé la orden, naturalmente, no puede hacerse por Guerra ninguna reforma, ninguna obra en ese cuartel.

Me han informado que el Ayuntamiento elevó también una instancia pidiendo planos para la construcción de un cuartel con destino á un batallón de infantería, pero la petición tenía cierta vaguedad, porque no decía si ese cuartel iba á ser cedido á Guerra y en qué condiciones. En vista de esto y deseoso siempre el ministro de la Guerra de que en Salamanca hubiera guarnición, porque es una capital que, por las circunstancias que han expuesto sus señorías y que yo reconozco, debe tener guarnición, la mandé á informe del Estado Mayor Central, y éste contestó que hallándose sometido á la discusión del Parlamento el proyecto de reformas militares, en el momento que dicho proyecto se apruebe, vendrá la distribución completa de España con arreglo á la división territorial y se verá la guarnición que corresponde á Salamanca.

Pero á mí me gusta hablar con toda sinceridad y franqueza, y he de decir que, si llega ese momento y no hay cuarteles, no habremos hecho nada; de modo que lo que procede es que reproduzca esa instancia el Ayuntamiento diciendo la forma en que quiere ceder á Guerra el cuartel, pues no teniendo cuarteles se muy difícil, repito, que se mande guarnición á Salamanca.

Los señores Semprún y Oliva rectifican elocuentemente, insistiendo en sus razonamientos y haciendo presentes los ofrecimientos del Ayuntamiento de Salamanca en la cuestión de los cuarteles y evidenciando la justicia de las peticiones.

DESDE TEJADO (EL)

Tormenta horrorosa.

Lo confieso, escribo estas cuartillas estando mi ánimo bajo el pánico que me ha producido (y creo no mentir si digo que á todo este pacífico vecindario), la tormenta que días pasados se desarrolló en este pueblo.

A eso de las tres sólo se veían en el horizonte algunos nubarrones; á las cuatro ya indicaba haber tormenta hacia el Sur y Norte y á las cuatro y media iniciáronse las dos encima de esta localidad, descargando un aguacero enorme; los relámpagos y horribísimos truenos que parecía estaban encima de nuestras cabezas, se repetían con cortos intervalos, todo lo cual hacía presentir tendríamos que lamentar alguna desgracia, como así ocurrió. Aunque con razón pueda decir que providencialmente no hayen sido tan grandes como era de presumir, dada la proximidad y el imponente

aspecto con que la tormenta se nos presentaba.

Antes de que el horizonte se despejase principiá á circular la noticia de que había personas heridas por descargas eléctricas. Me enteré dónde era y acudí á cerciorarme de lo sucedido. En casa de mi amigo Sebastián García entró una chispa eléctrica por la parte Sur de la chimenea, que derribó á esta; á la lumbre estaban la esposa é hijos de mi amigo, y á ella rompió cámara y camisa, rozándola ligeramente en el brazo, la quemó delantal y falda y la hizo una pequeña herida en una pierna. Al hijo mayor, niño de siete años, desde el hombro hasta el pié le hizo una herida, que según me han dicho el médico ha calificado de grave.

La ropa del niño, en tal estado se la ha dejado, que no parecen prendas de vestir. Tanto la madre como el hijo quedaron sepultados entre los escombros de la chimenea, y gracias al pronto auxilio no perecieron allí.

Otra chispa eléctrica cayó en casa de Benita Sánchez, la cual hacía un momento que se había ido para casa de una vecina.

Otra cayó en casa de otro amigo mío, Felipe Sánchez, no matando milagrosamente á la esposa de éste y un sobrino, hacia segundos se habían levantado de un asiento, donde á más de otros sitios, fué á dar la chispa.

Otra chispa cayó en casa de otro amigo mío, Juan Martín Jiménez, juez suplente y también, aunque lo repita, por milagro no los mató, á él y su esposa. A él le rompió el pantalón é hirió levemente en la parte superior del muslo del lado derecho y á ella en una pierna.

Después de escrito lo anterior y poco antes de echar estas cuartillas al correo, vuelvo á casa de los heridos. Al parecer todos se encuentran relativamente bien, menos el niño, que se queja de tener fuertes dolores.

Todas las chispas han causado grandes destrozos en paredes, cuadros y bastantes señales en el suelo.

No sólo yo, personas de bastante más edad, me dicen que no han conocido tormenta tan imponente como la habida aquí.—El corresponsal.

VIDA OBRERA

Las modistas. Anoche se reunió en la Federación Obrera un grupo de modistas con objeto de ver la forma de constituirse en sociedad de resistencia.

Asesoradas por el presidente de la Federación, acordaron estudiar el reglamento porque han de registrarse y hacer un llamamiento á las demás compañeras y quedar constituida la sociedad en la primera reunión que se celebre.

Juntas y reuniones. Esta noche celebrarán junta general ordinaria los obreros peones, mañana los carpinteros y el jueves los albañiles.

Sección de mercados.

Salamanca, 9. Trigo superior, á 60 reales. Cebada, á 38. Centeno, á 52. Tiempo, bueno. Mercado, regular. Tendencia, sostenida. (Por correo)

DE NUESTROS CORRESPONSALES Cantalapedra, 16. Trigo superior, fanega de 94 libras, de 62 á 64 reales. Centeno, de 47 á 48 las 92 libras. Cebada, de 37 á 38 la fanega. Algarrobas, de 47 á 48. Harina de primera, á 23 reales arroba. Idem de segunda, á 22. Idem de tercera, á 21. Compras, forzadas por la especulación. Tiempo, de calor. Aspecto de los campos, en plena semadura.

Equivalencias. Según las publicadas de Real orden de 1886 las llamadas medidas y pesas legales de Castilla, son el sistema métrico.

Una carta.

Nuestro querido amigo el distinguido profesor de la Escuela de Nobles y Bellas Artes de San Eloy, nos envía la carta siguiente: Señor don Mariano Núñez, director de EL ADELANTO. Muy señor mío y de toda mi conside-

ración: Habiendo recibido el donativo que ha enviado usted á mi profesor don Hilario Goyenechea, para asistir á los conciertos que ha dado la Filarmónica los días 14 y 15 de los corrientes en el teatro Bretón, que ha remitido á usted el señor don José Mazpule y de cuyo recibo daba cuenta en uno de los números pasados del periódico de su digna dirección, le envío las más expresivas gracias por su noble y simpática idea en nombre de referido mi profesor, de mi discípulo Sebastián Chamorro y de un servidor, que hará extensivas á dicho señor don José Mazpule, por su generoso proceder.

Con este motivo se reitera de usted afectísimo s. s. q. s. m. b., Amalio García Abadanes.

Peñaranda.

Amplio detalles de la manifestación pacífica que celebraron la sociedad de obreros peñarandinos con el orden esperado, entregando las conclusiones al alcalde señor Nodal, en las que se recaba de los Poderes públicos las siguientes:

Cumplimiento de la ley de subsistencias, abaratamiento de los medios de transporte, fomento de obras públicas, supresión de privilegios industriales, desaparición de los mercados tradicionales (en domingo, cumplimiento de la ley del descanso dominical, terminación de la guerra de Marruecos, amnistía para los procesados por delitos políticos sociales, supresión de la ría y mendicidad y abolición del impuesto de consumos.

El comercio demostró su adhesión cerrando sus puertas durante la manifestación.

Al llegar al domicilio social, el leader salmantino Primitivo Santa Cecilia, dió una conferencia instructiva, disertando sobre la formación de la sociedad desde los tiempos primitivos hasta nuestros días.

Fué amena y familiar, recibiendo muchas felicitaciones.

El presidente de la sociedad de Peñaranda, Sergio Rodríguez, en entusiastas frases dió por satisfecho del buen comportamiento de los asociados y de lo hermoso que resultó el acto, y al final escuchó aplausos.

El secretario, Felipe López, recomendó que fuesen consecuentes en el orden y civismo que observaron en la manifestación.

Atentamente invitado, como corresponsal de EL ADELANTO, asistí al banquete íntimo en el que reinó un fraternal entusiasmo y en el que se leyeron trabajos de varios asociados, uno muy hermoso por cierto de Quintín Terradillos, y unos versos preciosos del compañero secretario, que fueron festejados.

Don Luis de Dios, don Francisco Ruipérez, Santa Cecilia, Abelardo Lucas y otros, pronunciaron brindis llenos de esperanzas para el porvenir obrero. El menú, muy bien servido.

A las cuatro de la tarde y en el salón del café Imperial, se celebró el mitin, que resultó un acto grandioso.

Una multitud invadía el salón. Calcúlase dos mil personas entre obreros asociados, no asociados y personas de todos los matices.

Presidió el compañero Sergio Rodríguez, que presentó á los oradores.

El secretario de la sociedad, Felipe López, comenzó fustigando á los gobernantes que se muestran impasibles ante la crisis que atraviesa el obrero, y en su fogoso discurso, lleno de justas censuras en lo relacionado con el problema de la mendicidad, fué varias veces interrumpido con aplausos.

El obrero salmantino, Roque Collado, exhortó á la unión como única manera de emanciparse el obrero, terminando con un viva á los obreros peñarandinos. Se le aplaudió.

Agustín Hernández, de Peñaranda, recomendó á los obreros la educación y cultura, única manera para triunfar en su mejoramiento y deseando vida próspera y dichosa á la sociedad, abogando por la unión de obreros salmantinos y peñarandinos. Fué muy aplaudido.

El abogado y concejal Peñarandino don Francisco Ruipérez, empieza felicitando efusivamente á la sociedad Los Hijos del Trabajo, de Peñaranda, y á los obreros salmantinos.

Su discurso, pronunciado con conocimientos sociológicos, fué escuchado entre aplausos entusiastas, congratulándose del orden que reinó en la manifes-

tación y que las sociedades obreras están colocándose á un nivel social muy superior.

Pide clemencia para los procesados peñarandinos por los sucesos acaecidos en la pasada primavera.

Explica su actuación como republicano y que la obra de los trabajadores peñarandinos ha sido de ellos mismos, y como humanista se adhiere al acto.

Considera los proyectos de Alba benéficos, en parte, para los trabajadores y que á la resiliencia no se llevarán, como sucede de la mayor parte de las veces.

Como concejal, presento—dice—un proyecto de supresión de consumos y un nuevo impuesto del suelo edificado y que fué rechazado en un cuarto de hora; ¡figuraros lo que se estudiaría!

Este impuesto en Peñaranda alcanza una cifra al 1 por 100, de 45 000 pesetas, sin contar con unas 30 000 que pudieran sacarse del impuesto de carnes.

Se ofreció para todo lo que redundara en favor del obrero y recordó la frase un niño que decía esta mañana que los obreros querían hacer un pueblo nuevo.

Fué elogiado su grandilocuente discurso.

Abelardo Lucas, secretario de la Federación salmantina, dió que los obreros salmantinos estarán al lado de los peñarandinos.

Que los partidos turnantes tienen vida política por la ignorancia é incultura del obrero y que el día que este despertará serán los gobernantes atender al proletario.

Expone cómo los políticos ofrecen mucho, y cuando están en el Poder no hacen nada.

Hace un llamamiento al elemento mercantil y recomienda al obrero que visite la biblioteca con frecuencia y deje de concurrir á los parajes del vicio.

La alocución dedicada á las mujeres fué interrumpida, como todas las frases buenas de su discurso, con aplausos.

Al levantarse á hablar don Luis de Dios, es recibido con estruendosos aplausos.

Dice que viene dispuesto á decir verdades y que si el obrero no alcanza mejoraciones es por su incultura.

Combate á la taberna en párrafos que llegan de emoción.

Hace resaltar la hermosura y la nobleza del corazón obrero y considera que si la burguesía le conociera como él le conoce de cerca, le amaría como él le ama.

Tiene fe de que desaparecerá la ignorancia en el trabajador, la fuerza y la razón triunfarán en sus vicisitudes.

Fué aplaudido con gran entusiasmo. Es recibido el concejal obrero salmantino, Primitivo Santa Cecilia, con una salva de aplausos.

Con modestia suma dice la impresión que le han producido los adjetivos encomiásticos que le han dirigido los oradores que le han precedido, y dice también que la expectación que han causado los salmantinos le tiene anonadado. Silencia la contestación saludó que le han dirigido en nombre de Peñaranda porque cree que es más elocuente el silencio cuando la palabra no puede expresar cosas más bellas que el agradecimiento.

Es imposible copiar íntegro las bellas frases que dirigió ó, y algo penoso hacer un resumen que resultará pálido al lado de él, concretándose, por lo tanto, á señalar algunas oraciones que parecen sentencias.

El obrero malo, es malo—dijo—porque le obligan las circunstancias.

Las clases trabajadoras de España no pueden vivir por los precios altos de los artículos y los escasos y cortos jornales.

El pueblo que no se mueve por ideales, se mueve por hambre.

La burguesía rudimentaria no ha querido entender que puede enriquecerse, no sabe ni explotarla, no quiere procedimientos nuevos como en Francia é Inglaterra, no quiere pagar los jornales tan caros.

La dignidad es lo único que tiene el obrero y no debe perderla, cuando os llamen á eso que titularía, y que es como yo interpreto, dinero que se desperdicia como el agua del río, y que sirve para callar unas horas á los estómagos, despreciable, no lo admitáis como limosna. ¡Hay que ser dignos!

Puso ejemplos amenos é instructivos como el del corderillo que sujetan para cazar á las alimañas, deduciendo de ese ejemplo el principio de la guerra de Marruecos, atacando á los culpables de

que esa tierra sea un reguero de oro y de sangre.

Aconsejó á los obreros que tuvieran calma y fueran conscientes en sus actos, que á ellos está confiada la reivindicación de España.

Todo su notable discurso fué repetido muchas interrumpido y después recibió muchas felicitaciones.

El presidente, Sergio Rodríguez, hizo un detalle ó resumen que fué aplaudido.

Y aquí terminó el hermoso acto. Durante el día ha ondeado la bandera en los balcones del Centro Obrero. Por la noche se celebró un animadísimo baile en el que reinó la alegría.

M. Dueñas.

Fincas en venta ó renta.—Se venden 4 arriendan en término de Becerril de Campos (Palencia), un montón poblado de campos abundante caña. Usa colonia agrícola con terreno de primera calidad de cabida ciento cuarenta y de sesenta y siete hectáreas respectivamente.

Para precio y condiciones dirigirse á los señores J. Crespo y Hermanos, de León y Becerril. 15-a-50

Traspaso.—Por no poderlo atender su dueño, se traspasa el comercio de Librería y Centro de suscripciones establecido hace treinta años en esta población. Informará la Viuda de Vicente Cuervo, Rúa, 36, Salamanca. 15-a-50

Almoneda.—Se hace de todos los muebles de una casa.—Libreros, 16, principal, de once á una y de cuatro á siete. 3-2

Se arriendan los pastos de la dehesa de Otero de María Asensio, término municipal de Calvarrasa de Arriba, para 120 cabezas y 200 cabezas de ganado lanar. Informarán los señores de la dehesa. 8-2

Ama de cría.—Leche fresca y primera, se ofrece para criar en su casa ó en la de los padres. Informará, Eulalia de la Iglesia, en Topas. 3-3

Venta.—Se venden diez hectáreas (veintidós huertas) de tierra de labor, con una magnífica casa, en el término municipal de Florida de Liébana (Mueles). Informarán del precio y condiciones en la notaría de don José de Prada, Rúa, 48. 15-12

Se vende la casa señalada con los números 29 y 31, situada en la calle de la Estafeta, de esta ciudad. Del precio y condiciones informará don Isidoro Sánchez, Patio de Escuelas número 2. 8-5

Bellotas.—Piensio barato.—Para cobreros, ovejas y mulas de labor, servirá vagona de excelente bellota desde primeros de Noviembre. Expresar cantidad al pedir condiciones á Manuel Poblador, en Plasencia (Cáceres). 15-10

Montañera.—Se arriendan las bellotas de la dehesa del palacio de Villalenas, término municipal de Carrascal de Barrasas. Para tratar, con su dueño, en la misma finca. 8-5

Interesante.—La acreditada sastrá Carmen Iglesias confecciona toda clase de trajes para caballeros. Especialidad sin competencia en trajes de niño para la primera comunión y á toda moda, y en toda clase de uniformes para militares y sacerdotes. También se da la vuelta á toda clase de prendas, hasta dejarlas nuevas. Precios sumamente económicos. No confundirse: frente á Calatrava, número 7, Carmen Iglesias. 12-5

Buena ocasión.—Quiere el público comer uvas buenas y baratas? Pues ir al Mercado, cajón de frutas del Hijo de Blas, y allí las encontrareis á real el kilo. Cuando esta casa anuncia sus géneros al público, es porque tiene confianza, y si no, á verlo ahora. Uva de cueva á real el kilo. Hijo de Blas. 8-5

Buen negocio.—Se vende casa de sólida construcción de piedra; mide unos 200 metros cuadrados de superficie, renta actualmente, el 4,50 por 100, factible de más, situada en la calle de Zamora, número 9. Para tratar, con Gerardo González, corredor de comercio, Plaza Mayor, número 21. 8-5

Venta.—Se hace de la casa número 17, calle de Arriba. Consta de dos pisos y tiene excelentes vistas al campo y á la ciudad. Darán detalles, Zamora 64, principal. 8-5

Venta.—Se venden dos espaciosos locales, en sitio céntrico, apropiados para una industria ó almacenes. Informarán en la administración de este periódico 3-1

Se arrienda un cercado de ciento veintidós hectáreas (200 fanegas), para pastos y 200 carros de heno. Para tratar, con Ignacio de Elias San Martín, calle de Granadilla, 1, Ciudad Rodrigo. 3-1

Ama de cría.—Leche fresca y primera, se ofrece para criar en casa de los padres. Informará Ignacio Martín, relojería, Rúa, 52. 3-1

Se venden 350 ovejas churras en Babilla-fuente. Para tratar, con Jerónimo Barbero, en dicho pueblo. 4-1

Almacenes de Ultramarinos. ENRIQUE PRIETO SALAMANCA Plaza Mayor, 16. Despacho al por menor. Caramelos y bombones de las mejores fábricas.-Variadísimo surtido. Sombreros de señora ASIAIN La casa más acreditada por su buen trabajo y la que presenta más novedades es la de Zamora, 34, principal Modelos auténticos de París.

Obra nueva. El "606," lo inyecta el médico especialista en enfermedades secretas DON RAMON ACEDO JESUS, NUM. 7

¿Usted lo duda? Nosotros afirmamos con hechos que las blusas de seda, gasa y yuela, últimas creaciones de la moda. Saldamos por fin de temporada á mitad de su precio. BLUSAS DESDE UNA PESETA Grandes almacenes al por mayor y menor DE PEREZ Y PARADINAS Plaza del Mercado, 38, Salamanca Fabricantes en Barcelona. Almacenes en Madrid, Córdoba, Barcelona y Salamanca. La casa que más barato vende.

LOS DOS ACREDITADOS COMERCIOS DE HIPOLITO MONTERO Casa central: Lonja, 13 y 15 - Sucursal: P. Mayor, 10 y 11 Son los preferidos por cuantas personas desean comprar bien y barato. Tejidos - Confecciones - Ropa blanca - Grandes novedades. Visite usted estas casas y ganará tiempo y dinero!! DOCTOR MUNOZ-OREA IGNACIO VEIGA Externista de la Facultad de Medicina Especialista en enfermedades de las vías urinarias y de la piel. CALLE DE ZAMORA, 35 - SALAMANCA Consulta de once á una de la mañana y de siete á nueve de la noche. Exportación de carbonos minerales y entrecitas y trezo. Grandes almacenes en esta plaza de vinos puros de mesa. Venta de harinas y piñones frente á la plaza de toros. Los encargos, al escritorio, calle de Zamora, número 24. La Cuba de Oro. Teléfono, 145 y 88. Servicio á domicilio. Pastillas Bolivar Pectorales. Insustituibles para la curación de catarros, bronquitis, asma, gripe. Calman siempre la tos. Pidense en todas las farmacias. Único depositario en la provincia: Farmacia y droguería de Gaspar Escudero Alvaros.

TEATRO LICEO

La compañía de Vallejo puso en escena ayer las dos obras en las que el primer actor señor Vallejo tanto se distingue y dejó dibujarse admirablemente su personalidad artística. Serafín el pintor y La Macarena, de cuyos respectivos papeles ha hecho dos originalísimas creaciones.

Acompañóle en los aplausos las demás principales partes, y en Los cañetes de la Reina se hicieron repetir varios de sus más hermosos números musicales a la señorita Salas y al barítono señor Arias.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Notas de la guerra

Estado de la campaña.

Lo más saliente de las operaciones de estos últimos días ha sido la ofensiva italiana.

Las fuerzas del general Cardona han atacado casi todo el frente.

A la izquierda, sin embargo, sobre la frontera del Trentino (valle del Adigio ó región de Pasubio), no se trata más que de operaciones de demostración.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Para hoy, un magnífico programa. A las seis y media, la magnífica egloga lírica, Maruxa. A las diez, El nido del principal y El bueno de Guzmán.

Las entradas, excelentes.

Huerta Stern, con 12 grabados.—La fabricación de obuses, por Jacobo Boyer, con 12 grabados.—El poema de las rosas Poeta original de Osmundo Arriola.—La reina de la Cava, por Luis Fernández García, con dibujos de Apa.—Dátiles de Egipto y Sudán, por R. I. Geare, con grabados.—No matarás, por Ángel Suárez, con dibujos de J. Segrel es.—La boda de Serafín, por Víctor M. Rendón, con dibujos de J. Pey.—Himno a Colón. Música de Adrián Ozaeta M., letra de Ricardo Miró. Echegaray, por José Pablo Rivas, con grabados.—La guerra europea, con 24 grabados.—Espejismos verbales, por Geziel.

Publica además, una nutrida sección de actualidad y modas, con una nota cómica de A. Farré y otra política de Ricardo Opisso.

Hoy es necesario para que una empresa cualquiera de un rendimiento regular, atender mucho y esto motiva grandes gastos de energía, que si no se reponen con prontitud, vienen seguidamente las enfermedades, por esto es necesario tomarse todos los días antes de cada comida con 15 ó 20 gotas de Hi podermol.

En este Gobierno civil se ha presentado instancia por don Emilio García, solicitando autorización para inaugurar espectáculos de variedades en el Bar Salmantino.

Más de tres millones de pesetas lleva cobradas, á tanto por ciento, de deudores morosos la Casa Ungría, de Madrid, plaza de la Encarnación, 2. Su acreditado Consultor Jurídico, con varios señores abogados, resuelve consultas, promueve juicios, defiende á sus comitentes ante los Tribunales y se encarga de testamentos, mediante honorarios equitativos, á satisfacción de los clientes.

Gestiona con éxito el cobro de créditos contra deudores morosos; registra marcas de fábrica y patentes de invención, asesora á los industriales y les afianza en sus derechos sobre Propiedad industrial, asuntos civiles y comerciales.

Esta antigua casa, con más de cincuenta empleados en sus oficinas, facilita listas de buenos compradores ó representantes, informes comerciales de todo el mundo; certificados de últimas voluntades y penales, y se encarga del cobro de créditos contra el Estado.

Ayer se celebraron en la Escuela Normal de Maestros las oposiciones al premio extraordinario consistente en la expedición gratuita del título, siéndole adjudicado al alumno don Ignacio Román Chaparro.

Los médicos del mundo entero recetan continuamente un medicamento que se ha hecho de uso universal por sus propios méritos. Nos referimos al Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, tónico-digestivo y antiagrástico, que cura el 98 por 100 de los enfermos que lo toman para las enfermedades crónicas del estómago ó intestinos.

Por este Rectorado se convoca para proveer por oposición las plazas de profesores especiales de música de las Normales de Maestros de Avila, Cáceres y Zamora, y de la Normal de Maestras de Cáceres.

Ayuntamiento de Salamanca. Negociado de Arbitrios.

Se pone en conocimiento de los señores contribuyentes por el arbitrio de inquilinos que no hayan hecho efectivos los recibos correspondientes al tercer trimestre, que pueden efectuarlo en este Negociado hasta el día 25 de los corrientes, todos los días laborables, de once á una, y transcurrido este plazo, se formarán las listas de apremio.

Han sido nombrados maestros interinos: de Casalla (Avila) don Bienvenido Sanchez García, y de sección de la graduada de Cáceres, don Mariano Hernandez Galán.

HERNIAS. VIENTRES VOLUMINOSOS. Desencos de la Matriz. Deformidades, sordos, calvos, tratamiento sin operar.

DR. CAMPOS, Montera, 38. MADRID. En Salamanca de once á una el 5 de cada mes, Hotel del Pasaje.

DR. DANIEL MEZQUITA MORENO. Catedrático de la Facultad de Medicina. Cirujía. Vias urinarias. Consulta diaria: De once á una y de tres á cinco. Plaza de San Juan de Sahagún, 4 principal.

En los conciertos-homenaje al ilustre músico salmantino don Tomás Bretón, la institución benéfica obrera Los Hijos del Trabajo estuvo representada por su Junta directiva en pleno, que ocupó los palcos segundos números 2 y 4.

Consulta de enfermedades de la boca y prótesis dentarias en el Gabinete Odontológico de Anselmo. Plaza Mayor, número 10 y 11, principal.

OBRA NUEVA. Manual del Laboratorio Clínico, por el catedrático don Arturo Ruiz. Precio 3 pesetas.

Asociación de Mendicidad.—Una señorita amante de los pobres ha donado una arroba de carne sin hueso.

Cera Universal para suelos de tarima, baldosa y hule, es el mejor preparado y que da más brillo. Los muebles mate también se limpian y hermosean con esta brillante.

MEDICO OCULISTA DOCTOR JOSE GOMEZ DIEZ. Plaza Mayor, núm. 1. JUSTO BAJO. Consulta diaria de 11 á 1 y de 3 á 5, 1 y 1.

Lotería de Navidad. Hay décimos de la Lotería de Navidad en la Administración número 3, Rúa, 25.

Registro civil. Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Manuel Martín Rodrí-

guez y Cecilia Hernández Rodríguez. Defunciones.—José Sánchez Jiménez, Francisco García Gómez y Felipe Barrueco Gorjón.

Jarabe reconstituyente de P. Catalá á base de cal y hierro es mejor que la emulsión. Se vende en todas las farmacias.

ESTOMAGO DIGESTÓNICO. Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de desajustes intestinales (diarrea, estreñimiento), es porque desconocen las maravillosas curaciones del DIGESTÓNICO. De venta en farmacias y droguerías. Depósito: Pórez, Martín y C., Madrid.

Dr. MONGE CIRUJIA ORTOPEDICA ENFERMEDADES de la INFANCIA PLAZA MAYOR, NUM. 15. Consulta de 11 á 1.

Francisco Peix. Carretera de Ledesma, núms. 10 y 11 Salamanca. Almacén de maderas, del Reino y Extranjero. Materiales para la construcción de obras (cal, yeso, cemento, azulejos, mosaicos, tubos de grés de todos los diámetros, ladrillos y tierra refractaria baldosa, teja plana, teja silla, ladrillo fino y hueco, Carbonos minerales cok, antracitas, briques y asco. Servicio á domicilio dentro y fuera de la población. Precios módicos, sin competencia.

SEÑORAS. No compran el corsé hecho, pueden gastarlo cómodo y de duración encargándolo en esta casa, donde todos los modelos desde seis pesetas se hacen á medida con ricos tejidos y fornituras extra. Modelos especiales de 12 y 15 pesetas. Precioso surtido en ropa blanca. 14 - PLAZA MAYOR - 14

PLACIDO HERNANDEZ. Fábrica de chocolates, azúcares minerales, almácenes de carbón de brezo de VICENTE NIETO (CIUDAD RODRIGO) Antipalúdico Buter. (PATENTADO)

Farmacia Bustos. Pérez Pujol, 9.

Granja LOS CUBANOS. SITUADA EN EL LIMITE DE CABREZOS. Leche completamente pura y especial para niños y enfermos. Se sirve á domicilio con preciosos higiénicos. DESPACHO: Dr. RIESCO, 28.

Restaurant-FORNOS. EL MAS FAVORECIDO SEVICIO INMEJORABLE. Precios módicos.

Academia central de corte y confección para señoritas, dirigida por la inventora doña María Ibero. En esta Academia lo mismo se enseña por la cinta que existe entre las medidas del contorno del pecho y los anchos de las damas piezas que constituyen las prendas de vestir.

Teatro de Siebenburgen.—Continúan los combates en la frontera rumana.

Teatro balkánico.—No ha cambiado la situación.

Teatro macedónico.—En el sector del Czerna, ataques parciales en Gromiste y al norte de Nize-Planina, siendo rechazados con considerables pérdidas.

Teatro búlgaro.—En el sector del Dorna-Vatra, rechazamos al enemigo más allá del valle Neagra.

Teatro serbio.—En el sector del Zibino-Zemoy, con pérdidas considerables para el adversario.

Teatro croata.—En el sector del Sava, rechazamos al enemigo más allá del valle Neagra.

Teatro esloveno.—En el sector del Karst, rechazamos al enemigo más allá del valle Neagra.

Teatro griego.—En el sector del Ege, rechazamos al enemigo más allá del valle Neagra.

Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

Madrid - Provincias - Extranjero.

LA GUERRA EUROPEA

Los combates de ayer en todos los frentes

Noticias de la situación en Grecia.

Conferencia de las 5 mañana. Madrid 17. El comunicado francés. Actividad de artillería.—Contraataque rechazado.—Bosque conquistado.

Comunicado oficial francés, dado anoche, á las once, en París, y recibido esta madrugada: «En todo el frente del Somme, gran actividad por parte de ambas artilerías.

Al norte, los franceses se han consolidado en la parte conquistada en Saily-Saillisel, a pesar del violento bombardeo del enemigo.

Al Sur fué rechazado un violento y enérgico contraataque al este de Vervy.

En Santerre, los franceses se adueñaron de un pequeño bosque y cogido dos cañones de 210 milímetros uno, y 77 otro, entre Genemont y Ablaincourt.

En el transcurso de estas operaciones, apresaron 110 soldados y cuatro oficiales.

En el sector Lassingny, un avión alemán, alcanzado por la artillería francesa, cayó envuelto en llamas dentro de sus líneas.

En el resio del frente, lo mismo que en Oriente, no se verificó hecho alguno que merezca consignarse.

El comunicado alemán. La lucha en todos los frentes. Ataques rechazados.

Comunicado oficial del cuartel general alemán, recibido esta madrugada: «Frente occidental.—En la región del Somme mantúvose viva la actividad de ambas artilerías.

Mediante un enérgico ataque al norte de Gendecourt, los ingleses penetraron en nuestra trinchera más avanzada, la cual recuperamos totalmente por un fuerte contraataque.

Los franceses atacaron por la mañana y al atardecer las posiciones del oeste de Saily, siendo repelidos al oeste de esta aldea, mediante vivos contraataques.

En las Argonas, en ambas orillas del Mossa, tomó extraordinario incremento la lucha de artillería.

Teatro Oriental.—Al oeste del Luck fracasaron fuertes ataques de los rusos, que habían sido preparados por violentos bombardeos en el sector Zibino-Zemoy, con pérdidas considerables para el adversario.

Fracasaron asimismo varios ataques parciales al sur de la línea ferroviaria de Brody á Lemberg y en la depresión de Greberke.

Considerables fuerzas rusas atacaron en masa y sin éxito á Navajowka, entre Lipnica, Dolna y Skomowechy.

Aquí también hicimos al enemigo muy elevadas pérdidas.

Frente del archiduque Carlos.—En los Cárpatos los batallones alemanes al extender sus éxitos en Smotrec, rechazaron los ataques del adversario, apresando tres oficiales y 381 soldados.

Las tropas bávaras se apoderaron al asalto de varias trincheras rusas al este de Kirlibaba, repeliendo los contraataques que verificó el enemigo para recuperarlas.

Los prisioneros hechos exceden de mil.

Al oeste de Dorna-Vatra, rechazamos al enemigo más allá del valle Neagra.

Teatro de Siebenburgen.—Continúan los combates en la frontera rumana.

Teatro balkánico.—No ha cambiado la situación.

Teatro macedónico.—En el sector del Czerna, ataques parciales en Gromiste y al norte de Nize-Planina, siendo rechazados con considerables pérdidas.

Teatro búlgaro.—En el sector del Dorna-Vatra, rechazamos al enemigo más allá del valle Neagra.

Teatro serbio.—En el sector del Zibino-Zemoy, con pérdidas considerables para el adversario.

Teatro croata.—En el sector del Sava, rechazamos al enemigo más allá del valle Neagra.

breve á París con objeto de desempeñar una misión especial.

El gobierno provisional continúa los trabajos de organización general Peraskevópulos, ha sido nombrado comandante del cuerpo de ejército macedónico.

Antes mandaba la división griega de Vasria.

Siguen adhiriéndose al movimiento revolucionario muchos jefes y oficiales del ejército, algunos de los cuales son prestigiosísimos.

Ante esta actitud del ejército y del pueblo, todo el mundo se pregunta si el Gobierno de Atenas se dará cuenta de la situación antes de que sea tarde y trate de poner remedio.

Se espera que en un breve plazo adoptará un punto de vista determinado.

La situación en Alemania.

Pesimismo. De New-York dicen que un redactor del importante diario yanqui «Mayor Wolf», que ha estado en Alemania y que ha regresado á la capital norteamericana, escribe artículos acerca del estado actual de Alemania.

Afirma que en todas las clases sociales se nota un cambio radical.

Del conñado optimismo de los primeros días, y aun meses de la guerra, se ha llegado á un angustioso pesimismo.

Todo el mando alemán parece convencido de que le aguarda un cercano y fatal desastre.

Otro escritor, mister Kurfir, publica en el «Thimes», de Londres, á su regreso de Alemania, un artículo, en el que recoge las mismas impresiones que el anterior.

Luego se ocupa del trato de los prisioneros ingleses que están distribuidos en 600 campamentos y que constantemente están siendo trasladados de unos á otros.

En las estaciones se les recibe hostilmente, y hasta hace poco tiempo se permitía el público escupir el rostro de los prisioneros.

Estos no pueden escribir cartas, y á muchos se les somete á castigos de gran severidad por permitirse conversar con el público.

El referido escritor se muestra marcadamente indignado con el proceder de Alemania con prisioneros ingleses.

Las Cortes.

Final del Senado.

Las reformas militares. El señor Rahola termina su discurso diciendo que el problema militar es magno; y en él debe detenerse la vista para poner á España en condiciones de ser una nación fuerte.

El señor Gómez Lombart pide que se le reserve la palabra para contestarle y se levanta la sesión.

Final del Congreso.

La fórmula de avenencia. Acepta la fórmula convenida el señor Alvarez Guizarro.

El señor Cervantes interviene en el debate, y niega que la casa Rostchild, pidiera que se restringiera la producción de azogue en Almadén.

Al concurso de venta se presentaron el Banco bilbaíno y un amigo del señor La Cierva. (Rumores.)

El embajador de Inglaterra pidió al ministro de Hacienda que se intensificara la producción de las minas de Almadén.

El señor La Cierva dice que efectivamente, se presentó al concurso un señor llamado Monoble, que aunque le conoce, no tiene con él ninguna relación.

Diga el señor Cervantes, si su amistad con los Rostchild, es igual á la que el señor Monoble tiene con ellos.

Confesta el señor Cervantes que solo conoce á Rostchild de haberle saludado varias veces.

El ministro de Hacienda declara que no le visitó el embajador inglés.

El señor Bugallal interviene para negar que se pidiera la restricción de la producción en las minas de Almadén.

Es inexacto, agrega, que se perdiera la memoria de 1906 y recuerda que dictó una real orden elevando la producción de mercurio.

El embajador inglés le rogó que se aumentara la producción, pero no recuerda si á nombre del Gobierno británico ó á nombre de Rostchild.

El señor Ampuero solicita que se traigan á la Cámara los pliegos del concurso, para demostrar que se desechó la proposición del Ban-



Vicealmirante alemán Schroeder.

co de Vizcaya, que era ventajosi-
sima.

Se acepta la enmienda de que forme parte del consejo de administración un vocal del Instituto de Reformas Sociales.

También se aceptan otras de los señores Palacios y Barcia, referentes al procedimiento para participar en los beneficios los obreros, con la fórmula de que se oirá á ellos en vez de que intervendrán.

El señor Rivas Mateos demuestra científicamente que el cinabrio de Almadén posee una producción del 86 por 100 de mercurio, no habiéndose tenido en cuenta esta riqueza para el contrato.

El señor Alba considera prematuro el miedo demostrado por la Cámara respecto al futuro contrato.

Afirma que no se realizará sin anuencia del Parlamento.

Promete traer á la Cámara el contrato celebrado en 1911 con la casa Roschild.

En este asunto sacudese la ropa, como diría Maura. (Risas).

El señor Ventosa cree que no debe negociarse con la casa Roschild.

El orador se manifiesta conforme con lo declarado por los señores La Cierva y Bugallal.

El señor Alba dice que vista la actitud de la Cámara de desistir las negociaciones con la casa Roschild, el gobierno se atenderá á dicha expresión.

Pide el señor La Cierva que se lea el dictamen reformado.

Se accede á ello.
El conde de los Andes retira su

enmienda, y en votación ordinaria se aprueba el proyecto.

Se lee el dictamen suprimiendo el monopolio de explosivos.

Se promueve un breve incidente sobre interpretación del reglamento entre los señores Alba, Ventosa y Montes Sierra.

Se aplaza la discusión del dictamen para la sesión de esta tarde y se levanta la sesión.

RIVERA.

Conferencia de las 7 mañanas.

Madrid 17.

Noticias del día Provincias.

SAN SEBASTIAN

Esperando á Romanones. - Su regreso.

En el Hotel Cristina esperaban al presidente del Consejo de ministros el gobernador civil, el consul de Hendaya y los periodistas.

Es probable que marche á Madrid en el expreso del martes.

El Rey regresará el miércoles.

Dijo á los representantes de la prensa que había pedido noticias acerca de la salud de Alba, contestándole de Madrid que había asistido á las Cortes.

El Conde subió anoche á Palacio.

Los Reyes le invitaron á tomar the.

Después despachó con don Alfonso.

El exministro señor Suárez Inclán marchará á Madrid, á fin de semana.

ZARAGOZA

Las fiestas del Pilar.-Comida á los presos.-La corrida de mañana.-La fiesta de la Jota.-Semana agrícola.

El tiempo ha cambiado, casi hace un frío invernal.
Las calles están por completo desanimadas.

Los presos han sido obsequiados con una comida extraordinaria á la que asistió el alcalde y una comisión de concejales.

Despierta gran interés la corrida de mañana en la que Josecito matará seis toros de Contreras.

Al desmenuarse, se encontró uno muerto.

Será sustituido con uno de la ganadería de José Bueno.

En el teatro principal se celebró el certamen de cantadores y bailarines de la jota.

Se declara campeón de los cantadores á Cecilio Navarro y de los bailarines, á la pareja Teresa Calvo y Francisco Espada.

Hoy se celebrará el festival de la jota.

Comenzó la semana agrícola, asistiendo representaciones agrarias de numerosos pueblos.

El profesor, don Salvador Castelló, disertó sobre agricultura.

Al pasar la cabalgata por la calle del Pilar se agolpó de tal manera el público que una niña que intentó cruzar estuvo á punto de ser arrollada por la carroza, pero la oportuna intervención del sargento de Seguridad, Santos Sain, salvó á la niña de una segura muerte.

La carroza alcanzó al benemérito sargento, infiriéndole graves heridas.

Parece que la crisis industrial que se planteaba por la falta de carbón, á causa de la dificultad, ha entrado en camino de rápida resolución, merced á las gestiones de Paraiso.

La impresión es optimista, después de los telegramas que ha recibido el gobernador de Paraiso, asegurando que no faltará carbón para el alumbrado y las industrias.

GRANADA

Riña entre húngaros.--Tres muertos y tres heridos.

El alcalde pedáneo de Albuñol comunica que hace tres días llegó una familia de húngaros compuesta de diez personas que acampó en las afueras.

Anoche se oyeron varios disparos, acudiendo la fuerza pública al lugar de las detonaciones.

Se encontraron dos muchachas jóvenes y un anciano muertos.

También hallaron tres personas heridas, una de ellas de gravedad.

BILBAO

Cuestiones viejas.--Excalde herido.

El excalde de Begoña, Carlos María Arrue, y el vecino del mismo pueblo Ernesto Bengoa, presidente de la Asociación de Propietarios, en varias ocasiones sostuvieron violentos altercados.

Hoy se encontraron en el tranvía de Bilbao á Begoña y, tras breves palabras, Bengoa disparó dos tiros al excalde, hiriéndole en el pecho y el vientre.

Este, sin perder la serenidad, se apeó del tranvía y montó en un coche, haciéndose conducir á un sanatorio.

Su estado es grave.

El suceso está siendo comentadísimo por la calidad de las personas.

MAS DE SAN SEBASTIAN

El doctor Moore.

De San Sebastián dicen que el doctor Moore, médico del Monarca en sus afecciones al oído, comió ayer en el palacio de Miramar.

OVIEDO

Explosión de un cartucho de dinamita.-Casa destruída.--Otros destrozos.

De Oviedo participan que ayer en Cangas de Tineo, hizo explosión un cartucho de dinamita.

El explosivo destruyó la casa rectoral.

Otros petardos causaron también destrozos en el campanario de San Francisco y en las lapidas del cementerio.

Se ignora quiénes sean los autores de esta hazaña.

PONTEVEDRA

Una protesta.

Dicen de Pontevedra que las Sociedades obreras de Cambados y Calelos acordaron ayer telegrafiar al conde de Romanones, protestan-

do contra los sucesos ocurridos en el puerto del Som.

Extranjero.

LISBOA

Estado del jefe del Gobierno. Gratitud á don Alfonso.-Las elecciones.

El doctor Antonio José de Almeida, pendiente del Consejo de ministros, bastante mejorado de su enfermedad, estuvo hoy en su despacho oficial.

Recibió una comisión que le expuso la situación en que se hallan muchas familias de los obreros que se encuentran presos por cuestiones sociales.

Los ministros de Fomento y Trabajo irán el domingo á la inauguración del ramal del ferrocarril del valle del Sado.

La prensa acoge con cariño y simpatía las frases de nuestro soberano á una periodista francesa y que se refieren á la intervención del Rey á favor de los prisioneros portugueses hechos en Africa.

El ministro del Interior envió una circular telegráfica á los gobernadores, dándoles instrucciones sobre las próximas elecciones.

Les encarece que observen una imparcialidad absoluta.

RIVERA

El Adelanto es el periódico de mayor circulación de la provincia, y, por lo tanto, el más conveniente para los anunciantes.

La Unión y El Fénix español.

Compañía de seguros (reunidos).

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsado.



49 años de existencia. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Director en Salamanca: Don Andrés Pérez Cardenal. PLAZA DE LA LIBERTAD

R. M. S. P. SERVICIO RAPIDO PARA PERNAMBUCO BAHIA RIO JANEIRO SANTOS MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES



SALIDAS PARA ESTOS PUERTOS LOS DIAS

Table with columns for destination (e.g., AMAZON, BRASIL) and dates (e.g., 30 Octubre, 4 Octubre).

NOTA: La Compañía Mala Real Inglesa tiene una verdadera antipatía por el comercio de pasajeros...

SUPERFOSFATOS y ABONOS MINERALES PEÑARROYA FABRICAS en Puelonuevo del Terrible P. DE CORDOBA 45-1-21

¡SEÑORITA! No compró usted todavía el sombrero de fieltro que representa hoy por hoy la última creación de la moda? En la Casa Schneider encontrará usted un selecto surtido en este artículo...

PRIOR, 6 - SALAMANCA

Representantes.

Importante casa exportadora de vinos, anisados, licores, jarabes, etc., desea representantes en diferentes poblaciones y viajantes á la comisión, sin sueldo. Informar á don Manuel Abelenda, Carmen 28, Málaga.

GALLOGE

No más avos enfermas. Las preserva y cura.



Con él ponen más las gallinas. Precio del frasco una peseta. Pídanse en farmacias y droguerías. Depósito en Salamanca: Droguería de Ignacio Santiago Fuentes, Plaza del Corriño, 22.

Tonelería de Dávila Villalobos

Se construyen envases de todos los tamaños, de pipería. Se venden bocoyes, pipas y barriles nuevos y usados, de vino blanco y tinto, pipas jerezanas de 192 litros (12 cántaros), de 240 litros (15 cántaros) y de 500 litros en adelante. 25-10

Estación y Muro, D. - VALLADOLID.

H. PENSION HERRERA

Carretas, 4. Puerta del Sol. MADRID El dueño de este Hotel no ha perdonado gastos para ponerle á la mejor altura. Espaciosas habitaciones con todo el lujo y confort moderno. Servicio á la carte. Mesas separadas. Cuartos de baño, timbres, luz eléctrica, calefacción, etc. Cocina francesa y española. No farse de los caleteros y corredores. 10-m-2

IMP. Y LIB. DE NUNEZ Salamanca.

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.ª - CADIZ

Próxima salida de La Coruña á la Habana.

INFANTA ISABEL

El 19 de Octubre de 1916, saldrá del puerto de La Coruña, el rápido y lujoso vapor español admitiendo pasaje de primera, segunda, y tercera clase.

Precio del pasaje para la Habana (incluidos impuestos).

Table with columns for class (EN PRIMERA, EN SEGUNDA, EN TERCERA) and price (PESETAS).

Se facilitan billetes ferrocarril de la Habana á Santiago de Cuba, á 85 pesetas. La conducción á bordo, del pasaje de tercera y sus equipajes, es por cuenta de la compañía...

Este hermoso buque fué construido recientemente, y por lo tanto está dotado de todos los adelantos modernos y grandes comodidades para el viaje.

Para más informes, dirigirse á NARCISO O'BANZA, La Coruña.

Advertisement for EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO O SEA BAYETA ENCARNADA DEL DR. WINTER. Includes illustration of a man and text describing the product's benefits for various ailments.

Comercio de Ultramarinos y Coloniales

LOS CUBANOS

Esta casa regalará á sus numerosos clientes una preciosa muñeca con música mediante sorteo, teniendo derecho á percibir un número por cada 2,50 pesetas que compren en géneros del citado Comercio. El sorteo se verificará el día 2 de Enero de 1917 con la Lotería Nacional del Niño.

No confundirse: LOS CUBANOS

Rúa, 13 y 15. - Salamanca.

Fabrica de abonos químicos y minerales

VENTA DE PRIMERAS MATERIAS Abonos para toda clase de terrenos y cultivos

AGUSTIN SANCHEZ

Calzada de Toro, núm. 15 - SALAMANCA

BAZAR COLON

Unica casa que vende sin competencia capas, trajes, gabanes, pelizos é impermeables. Mantas, mantones, chales y taquillas de lana. Calzado para señora, caballero y niño. Paraguas en algodo y seda. Inmenso surtido en género de punto y pieles para señora. Relojes, bolsillos de plata, alhajas de todas clases y objetos para regalo. Todo de ocasión.

Plaza de la Libertad, 11.

(Esquina á Pérez Pujol). Frente al arco de la Plaza, acera de Correos.

LA REVOLTOSA

Advertisement for LA REVOLTOSA boots. Includes illustration of a boot and text describing the product's features and availability.

La Revoltosa.-Escalerilla de Pinto 1 y 3 -Salamanca